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ПОСВЯЩЕНА  125-летию СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ  АКАДЕМИКА  Н.И. ВАВИЛОВА

13 марта в 143-м зале Централь-
ной научной библиотеки имени Н.И. 
Железнова состоялось открытие 
65-й Международной студенческой 
научно – практической конференции, 
посвященной 125-летию со дня рож-
дения академика Н.И. ВаВИлоВа

Собравшихся приветствовал про-
ректор по научной и инновационной 
работе, профессор А.В. Голубев.

На открытии конференции 
выступили: научный руководитель 
СНО университета, зав. кафедрой 
генетики и биотехнологии, профес-
сор А.А. Соловьев; зав. кафедрой 
электрификации и автоматизации, 
профессор Ю.Г. Иванов; студентка 
IV курса экономического факуль-
тета О.А. Крухтанова, (руково-
дитель – проф. В.М. Кошелев); 
студентка II курса магистрату-
ры агрономического факультета  
А.А. Коротаева, (руководитель – 
доц. М.Г. Дивашук).

Доклады вызвали интерес и во-
просы присутствующих, а  в ряде 
случаев – и оживленные дискуссии.

На пленарном заседании при-
сутствовали 96 гостей из 43 вузов 
России, стран СНГ, ближнего и 
дальнего Зарубежья и более 200 
студентов, преподавателей и со-
трудников РГАУ-МСХА имени  
К.А. Тимирязева.

Лучшим – 
и кое-что ещё...

планшетные компьютеры 

Международная 65-я научно-практическая  
студенческая конференция, посвященная  
125 -л е т и ю с о д н я р ож де н и я а к а дем и к а  
Н.И. ВАВИЛОВА собрала более 1300 студентов  
из 43 вузов России, СНГ и стран зарубежья

Конференция продолжила свою 
работу 14 – 15 марта на секционных 
заседаниях 8 факультетов.

А 16 марта в ЦНБ  состоялось за-
ключительное пленарное заседание, 
на котором были заслушаны лучшие 
доклады студентов от каждого фа-
культета.

В зале собрались многочислен-
ные гости, студенты нашего уни-
верситета, преподаватели и ученые. 
Перед ними со своими сообще-
ниями, которые члены секционных 
жюри назвали лучшими, выступили 
студенты.

Это студент V курса технологи-
ческого факультета Леонид Архипов, 
с докладом «Разработка технологии 

экономического факультета Ришат 
Мигунов, с докладом «Разработка 
стратегии развития АПК региона» 
(руководитель – доц. А.Ю. Ворони-
на); студентка V курса факультета 
садоводства и ландшафтной архи-
тектуры Ксения Егорова с докладом 
«Реконструкция прибрежной зоны 
Измайловского острова», (руково-
дители – асс. Ю.В. Соловьева,  доц. 
А.И. Довганюк); студентка IV курса 
зооинженерного факультета Екате-
рина Губская с докладом «Влияние 
биологически активных добавок на 
изменения гистоструктуры труб-
чатых костей цыплят-бройлеров 
в онтогенезе», (руководитель –  
доц. А.Э. Семак); (На стр. 3)

ру

сской красо
ты

Юля родилась в городе Орске 
Оренбургской области. Она не раз 
бывала в Москве, приезжала сюда 
со своими родителями, и с самого 
детства в ней поселилась заветная 
мечта – поступить в один из москов-
ских университетов. В 2010 году она 
подала документы в Тимирязевскую 
академию на факультет садоводства 
и ландшафтной архитектуры. Юля 
еще не знала, что, несмотря на боль-
шой конкурс, она сможет поступить 
сюда и будет учиться на ландшафт-
ного архитектора. А я в своё время 

Воплощение
Юлия ЖУРАВКОВА — 
победитель в конкурсах:

l Мисс Тимирязевка—2011

l Первая вице-мисс университетов 
Cевера Москвы

l Мисс «Здоровый образ жизни» 
г. Москвы

Мы постоянно слышим, 
что красивые девушки 
чаще всего оказываются 
гордыми, чересчур са-
моуверенными, чёрствы-
ми глупышками. Я хочу 
рассказать о человеке, 
который своим примером 
опровергает это мнение 
большинства.

не представляла, что скоро встречу 
прекрасную девушку, которая ста-
нет мне хорошим другом.

Мы с Юлей вместе учимся, в 205 
группе на факультете садоводства 
и ландшафтной архитектуры. С 
самого начала она производила на 
всех впечатление искренней, милой 
и организованной девушки. Она 
очень располагает к себе, потому 
что всегда находится в хорошем 
настроении, у нее необыкновенное 
чувство ответственности: она 
всегда выполняет порученные 
ей задания и очень сильно 
переживает, если у нее что-
то не получается. Юля 
никогда не откажет в по-
мощи, готова примчаться 
в любое время дня и ночи, 
что бы ни случилось и делать 
все, что в ее силах. 

Помимо качеств хорошего 
человека она обладает прекрас-
ными внешними данными. И 
поэтому, когда встал вопрос: 
кого отправить на конкурс 
«Мисс Тимирязевка-2011», 
сомнений не было: все были 
уверены, что Юлия Журавкова 
достойно представит наш фа-
культет. Подготовка к конкурсу 
была очень серьёзной. Конкурс 
состоял из нескольких заданий: де-
филе, кулинарный конкурс, танец-
импровизация и самое интересное 
задание – визитная карточка. И тут 
начался творческий процесс! Юля 
ходила на основные репетиции, а 
между ними мы вместе с доблестной 
командой активистов факультета  
занимались постановкой танца, 

шили костюмы, ездили по Москве 
и снимали видеоролик, кто-то го-
товил блюдо для кулинарного кон-
курса, а кто-то рисовал плакаты для 
группы поддержки. Работы было 
очень много! Но для таких людей, 
как Юлечка, не задумываясь, вы-
кладываешься на 
все сто.

 И вот настал заветный день – 
день конкурса! Фанфары! И вот все 
девушки, представляющие разные 
факультеты, стоят на сцене, но все 
внимание непроизвольно прико-
вано к нашей Юле . В свете софит 
Юля чувствовала себя уверенно, 
и это придавало ей особый шарм. 
Она покорила жюри и публику 
не только идеальными формами, 
небанальными ответами, но и без-
условным талантом. Весь конкурс 
она блистала!

Долгожданная победа! Журавко-
ва Юлия-«Мисс Тимирязевка-

2011» А дальше все за-
вертелось закру-

т и л о с ь  с а м о 
собой. 

Юля во время съемок видеоролика 
для участия в конкурсе 

«Мисс Тимирязевка-2011»

КоНКУРС  КРаСоТЫ



2 впервые  в  университетеТИМИРЯЗЕВКА № 3-4   февраль-март   2012   года    

Ежегодно «День интеллек-
туальной собственности» посвя-
щается какой-либо теме.Девиз 
2011 года – «Планируя будущее». 
26 апреля 2012 года пройдет под 
девизом «Поощряя творчество и 
инновации».

За каждой инновацией стоит 
человеческая история, а именно 
рассказ о том, как благодаря лю-
бознательности, прозорливости и 
упорству отдельных людей откры-
ваются новые пути и горизонты.

Примером тому –деятельность 
селекционной станции им.Н.Н. 
Тимофеева. Под руководством 
директора станции Г.Ф. Монахоса 
создано более 20 гибридов бело-
кочанной капусты разных сроков 
созревания, которые защищены 
патентами и включены в государ-
ственный реестр охраняемых селек-
ционных достижений РФ. Кроме 
этого созданы и защищены патента-
ми гибрид цветной капусты, гибрид 
ультраскороспелого томата, дайкон, 
брокколи, лук репчатый яровой, 
чеснок озимый, тыква мускатная, 
впервые получены и защищены 
гибриды капусты пекинской.

Селекционеры университета 
(Ю.Б. Коновалов, В.А. Михкель-
ман, С.А. Апенников, В.В. Пыль-
нев и др.) являются авторами 
созданных и зарегистрированных 
сортов ярового ячменя Михайлов-
ский, ТСХА-4, ТСХА-10, которые 
широко используются на посевных 
площадях России. 

Большое значение для народно-
го хозяйства имеют селекционные 

В соответствии с Государствен-
ным заданием федеральному госу-
дарственному бюджетному образо-
вательному учреждению высшего 
профессионального образования 
«РГАУ — МСХА имени К.А. Ти-
мирязева» на 2012 год и плановый 
период 2013—2014 годов и утверж-
денный Министром сельского 
хозяйства РФ  Е. Скрынник про-
граммой, в ИДПО «ВШУ АПК» с  30 
января по 10 февраля для замести-
телей губернаторов, курирующих 
АПК, проведены курсы повышения 
квалификации на тему: «Управле-
ние реализацией Государственной 
программы развития сельского 
хозяйства и регулирования рынков 
сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия на 2012 год 
и 2013 – 2020 годы». 

Курсы проводились по очно-
заочной форме с применением 
дистанционного метода обучения. 
Всего на курсах присутствовали 23 
представителя краев и областей РФ: 
заместители губернаторов Алтай-
ского края, Республики Мордовия, 
Тульской, Курганской,  Смолен-
ской областей, зам. Председателя 
правительства Республики Север-

Девиз 2012 года: 
«Поощряя творчество инновации»
достижения проф. Г.Г. Гатаулиной, 
создавшей в соавторстве сорта 
люпина белого Дега, Детер 1 и 
др.,созданные и зарегистрирован-
ные сорта шиповника проф. В.Д. 
Стрельца,выведенные в универси-
тете породы рыб — карпа и тиляпии 
(проф. Ю.А. Привезенцев и др.)

Учеными университета уста-
новлено и зарегистрировано два 
научных открытия: № 262 – «Яв-
ление парацеллюлярного транс-
порта летучих жирных кислот в 
слизистой оболочке рубца жвачных 
животных» — авторы: проф.Н.С. 
Шевелев и др.и № 265 – «Законо-
мерная связь межкомпонентного 
и внутримолекулярного распреде-
ления изотопов углерода в клетке 
организма с временной организа-
цией метаболических процессов» 
— автор проф. А.А. Ивлев.

Защищены патентами разра-
ботанные сотрудниками лаборато-
рии плодоводства и кафедры пло-
доводства эффективные способы 
подготовки маточных растений к 
черенкованию, технология зеле-

В 2000 году государства-члены Всемирной организации интеллекту-
альной собственности (ВОИС) приняли решение учредить и ежегодно 
отмечать Международный день интеллектуальной собственности. 
Для этого они выбрали 26 апреля – день, когда в 1970 году  вступила 
в силу Конвенция, учреждающая ВОИС. В этот день торжественно 
отмечаются достижения в области инноваций и творчества, которые 
стали возможны благодаря интеллектуальной собственности.

ного черенкования, опти-
мизация условий укоре-
нения, использования 
укрывных материалов, 
новых субстратов, регу-
ляторов роста, а также 
способы выращивания 
посадочного материала 
с закрытой корневой си-
стемой (проф.О.Н. Ала-
дина, проф.В.И. Деменко 
и др.)

Активно работают в 
области изобретательства 
проф.Ю.А. Юлдашбаев, 
проф. Г.В. Родионов, за-
служенный изобретатель 
СССР проф. Г.П.Дегтерев, 
заслуженный изобрета-
тель РФ проф.Л.С. Бело-
пухов, проф.Ю.Г. Иванов 
и др.

Н о в ы х  т в о р ч е с к и х 
успехов дорогие иннова-
торы!

Зав. патентно-
лицензионным отделом   

Л.Н.СНежкиНа

26  апреЛя —  МеждуНародНый  деНь  иНтеЛЛектуаЛьНой  СобСтвеННоСти

УЧАТСЯ
заместители 
губернаторов
ная Осетия-Алания, министры 
сельского хозяйства Республики 
Бурятия, Республики Мордовия, 
Республики Алтай, зам. Предсе-
дателя Правительства Кировской 
области и т.д.

Общая продолжительность 
курсов – 72 академических  часа: из 
них заочная(дистанционная)форма 
обучения составляла 28 академиче-
ских часов и 44 академических часа 
— очная форма соответственно.

Очная часть курсов проведена 
на базе ИДПО «ВШУ АПК» с 6 по 
30 февраля. Целью обучения яви-
лось повышение компетентности 
региональных руководителей АПК, 
обучение принципам и механизмам 
управления реализацией Госу-
дарственной программы развития 
сельского хозяйства на 2012 год и 
2013 – 2020 годы. В процессе про-
ведения курсов изучались основные 
задачи финансовой и бюджетной 

политики в АПК, необходимые для 
достижения финансовой устойчи-
вости сельскохозяйственного про-
изводства; основные направления 
и инструменты государственной 
поддержки развития агропромыш-
ленного комплекса и современная 
финансово-кредитная политика; 
конъюнктура агропродовольствен-
ного рынка, сущность и механизмы 
его регулирования. 

Обсуждались приоритетные 
направления и программы 
развития малых форм хозяй-
ствования в АПК; необходи-
мость поддержки и развития 
фермерства и малых форм 
хозяйствования; обеспече-
ние приоритетных направ-
лений развития животно-
водства в свете реализации 
Госпрограммы развития 
сельского хозяйства; разви-
тие перерабатывающих от-
раслей агропромышленного 
комплекса и регулирование 
рынков сельскохозяйствен-
ной продукции, сырья и 
продовольствия; необходи-
мость совершенствования 
функций управления в сфере 
АПК и развитие государ-
ственного информацион-
ного обеспечения в сфере 
сельского хозяйства.

На курсах с лекцией 
выступили статс-секретарь-

заместитель Министра сельского 
хозяйства Российской Федера-
ции А.В. Петриков, директора 
и заместители директоров всех 
департаментов министерства, а 
также профессора университета. 
На протяжении всего периода 
обучения проводился контроль 
знаний обучающихся посредством 
тестов. Проведено тестирование 
по 6 основным направлениям госу-
дарственной поддержки сельского 
хозяйства.  По завершению курсов 
слушателям были вручены удосто-
верения общероссийского образца 
о краткосрочном повышении ква-
лификации.

В соответствии с годовым гра-
фиком проведения курсов   повыше-
ния квалификации руководителей 
органов управления АПК субъектов 
Российской Федерации следующие 
курсы для заместителей министров, 
курирующих вопросы экономики и 
финансов, планируется провести с 
19 по 30 апреля с.г.

Более подробную информацию, 
фотографии, аудио- и видеомате-
риалы по впервые проведенным 
курсам можно посмотреть на сайте: 
www.idpo.timacad.ru 

руководитель 
Центра подготовки  

и переподготовки 
профессорско-преподавательсеого 

состава идпо «вШу апк» 
М.Ф. коСтюкович 

Уникальный селекционер и талантливый ученый  
Г.Ф.  МОНАХОС (справа) со своими коллегами и учителями

Фото из  архива редакции. 2000 г.

В зале во время  

открытия курсов

Выступает статс-секретарь —  
заместитель министра сельского хозяйства  
Российской Федерации А.В. ПЕТРИКОВ
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Лучшим – 
планшетные компьютеры 

ПОСВЯЩЕНА  125-летию СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ  АКАДЕМИКА  Н.И. ВАВИЛОВА

студентка IV курса гуманитарно-
педагогического факультета Юлия 
Павлова с докладом «Террито-
риальный брендинг как способ 
продвижения сельского  туризма» 
(руководитель – ст. преп. А.З. 
Исмаилова); студентка I курса 
магистратуры зооинженерного 
ф-та и II курса ЛИНГВА-МСХА 
Наталья Шеломенцева с докла-
дом «Взаимосвязь между числом 
соматических клеток и актив-
ностью фермента n-ацетил-β-d-
глюкозаминидазы в молоке коров» 
(на англ. языке), (руководители – 
доц. Е.Н. Комарова, ст. преп. Е.В. 
Ермошина); студентка V курса 
учетно-финансового 
факультета Эльвира 
Горшкова с докла-
дом «Совершенство-
вание системы пока-
зателей для характе-
ристики банковской 
деятельности», (ру-
ководитель – доц. 
А.В. Уколова);  сту-
дентка I курса маги-
стратуры факультета 
почвоведения, агро-
химии и экологии 
Ирина Ильюшенко 
с докладом «Оценка 
состояния лесных 
экосистем в услови-
ях мегаполиса мето-
дами лихеноиндика-
ции», (руководитель 
— доц. Е.Б. Таллер).

 Каждый высту-
пивший студент по-
лучал диплом участ-
ника конференции, 
а для победителей 
секционных заседаний были под-
готовлены памятные призы – 
кожаные папки для документов, 
папки-органайзеры и блочные 
тетради. Все выступающие на 
заключительном пленарном за-
седании были награждены цен-
ными призами — планшетными 
компьютерами.

На 73 секциях юбилейной 
конференции было представлено 
более 1300 научных сообщений, 
явившихся результатом теорети-
ческой и практической работы 
студентов. Среди них было немало 
докладов подготовлено по резуль-
татам деятельности Студенческого 
научного общества. Редакция 
газеты «Тимирязевка» готова опу-
бликовать несколько лучших работ 
по разным направлениям.

В этом году в конференции 
принимают участие 1358 студен-
тов, из них  130 человек –  из 43 
вузов  России, стран СНГ, ближ-
него и дальнего Зарубежья.

Среди этих вузов следует на-
звать: 

1. Дебреценский университет, 
Венгрия 

2. Словацкий сельскохозяй-
ственный университет, г. Нитра, 
Словакия

3. Государственный аграрный 
университет Республики Мол-
дова

М е ж д у н а р о д н а я  6 5 - я  н а у ч н о -
практическаястуденческая конфе-
ренция, посвященная 125-летию со дня 
рождения академика Н.И. ВАВИЛОВА 
собрала более 1300 студентов из вузов 
России, СНГ и стран зарубежья

4. Белорусская государствен-
ная сельскохозяйственная ака-
демия

5. Государственный аграрный 
университет Армении

6. Университет г. Нови Сад,  
Сербия

7. Аграрный университет в 
Пловдиве, Болгария

8. Варшавский Университет 
естественных наук, Польша

9. Национальный университет 
биоресурсов и природопользова-
ния Украины

10. Университет Святого Ки-
рилла и Мефодия, Македония

11. Белорусский националь-
ный технический университет

12. Южно-Казахстанский госу-
дарственный университет

13. Днепропетровский нацио-
нальный университет

1. Астраханский государствен-
ный Университет

2. Балтийский федеральный 
университет имени Иммануила 
Канта

3. Башкирский ГАУ
4. Бурятская государственная 

сельскохозяйственная академия 
им. В.Р. Филиппова

5. Великолукская государствен-
ная сельскохозяйственная академия

6. Волжский гуманитарный 
институт (филиал) Волгоградского 
государственного университета 

7. Вятская ГСХА
8. Забайкальский государствен-

ный гуманитарно-педагогический 
университет

9. Казанский государственный 
аграрный университет

10. Калужский филиал РГАУ — 
МСХА имени К.А. Тимирязева

11. Курская государственная 
сельскохозяйственная академии 
имени профессора И.И. Иванова

1 2 . Н и ж е г о р о д с к и й  г о -
с у д а р с т в е н н ы й  и н ж е н е р н о -
экономический институт

13. Орловский государствен-
ный аграрный университет

14. Орловский государствен-
ный институт экономики и тор-
говли

15. Пензенская государствен-
ная сельскохозяйственная ака-
демия

16. Пермская государственная 
сельскохозяйственная академия 
им. Д.Н. Прянишникова

17.  Санкт-Петербургский 
ГАУ

18. Саратовский государствен-
ный аграрный университет имени 
Н.И. Вавилова

19. Северо-Восточный Феде-
ральный Университет имени А.К. 
Аммосова

20. Северо-Осетинский госу-
дарственный университет имени 
К.Л. Хетагурова

21. Семипалатинский гос. пед. 
Университет

22. Средняя образовательная 
школа №4 г. Онеги

23. Смоленская ГСХА
24. Тюменский государствен-

ный университет
25. Тюменский государствен-

ный университет институт права
26. Уральская государственная 

академия ветеринарной меди-
цины

27. Хакасский государствен-
ный университет имени Н.Ф. 
Катанова

28. Челябинская государствен-
ная агроинженерная академия

29. Оренбургский ГАУ
30. Калмыцкий государствен-

ный университет

Самые представительные де-
легации приехали из  Башкирско-
го государственного аграрного 
университета (20 человек), Ни-
жегородского государственного 
инженерно-экономического ин-
ститута (10 человек), Саратовского 
государственного аграрного уни-
верситета (5 человек), Хакасского 
государственного университета (5 
человек).

Старший преподаватель 
кафедры 

интенсивных технологий в 
животноводстве

Наталия Евгеньевна
АрЕСтовА 

и кое-что ещё...

Больше всех вопросов задавали

профессор 
И.В. КОБОЗЕВ

первокурсник агрофака 
Владислав КАЛМЫКОВ

Профессор А.А. СОЛОВЬЕВ поздравляет победительницу

В конференции участвовали и ученые.
Профессор И.Г. ТАРАКАНОВ 

и доцент А.Г. МЯКИНЬКОВ (слева направо)

Закрытие научной конференции.
Справо — проректор 

профессор А.В. ГОЛУБЕВ

Выступает гостья, преподаватель А.М. СТАРОДУБЦЕВА

С докладом выступил студент экфака Ришат МИГУНОВ

Выступает студентка  А. КОРОТАЕВА
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оплощение
Сначала  представление нашей 

Академии на конкурсе «Мисс уни-
верситетов Севера Москвы». 

Снова репетиции, снова под-
готовка. Самое сложное в такие 
напряжённые дни – совместить 
всё это с учёбой, и для Юли это 
стало настоящим испытанием… 
Она очень поздно возвращалась с 
репетиций, голодная и уставшая, 
но несмотря на это находила в себе 
силы для подготовки к занятием. И 
сдала сессию в срок.

Все наши общие усилия снова 
оказались не напрасны – в конкурсе 
«Мисс университетов Севера Мо-
сквы» из 18 красавиц Северного Ад-
министративного округа она стала 
Первой Вице-Мисс. В жюри тогда 
присутствовал директор городского 
студенческого конкурса красоты 
Олег Алексеевич Беляев. Ему очень 
понравилось выступление Юли, 
и он пригласил её поучаствовать в 
«Мисс Студенчество Москвы». Вот 
это был сюрприз! События в жизни 
Юли настолько быстро сменяли 
друг друга, что, казалось, земля 
уходит у нее из-под ног! Она парила 
от счастья, окрыленная своим успе-
хом, но не меньше переживала от 
очередной ответственности, кото-
рая ложилась на её хрупкие плечи-
ки. Мы все, без исключения, верили 
в неё, и это, мне кажется, придавало 
уверенности и самой Юле.

Для подготовки к городскому 
конкурсу мы собрали уже межфа-
культетскую команду. Было особо 
приятно, что ребята с других фа-
культетов с радостью соглашались 
помочь. Очень большой вклад в 

подготовку выступле-
ния внёс Отдел по вос-
питательной работе. У 
нас сложилась поистине 
большой и сплоченный 
творческий коллектив.

«Мисс Студенчество 
Москвы» проводится в 
Татьянин день 25 января 
в ГЦКЗ «Россия» в Луж-
никах  и это глобальное 
событие стало настоящим 
символом столичной сту-
денческой жизни. В жюри 
конкурса сидели известные 
политики, деятели культуры, 
актёры театра и кино, пред-
ставители шоу-бизнеса, поэтому 
подготовка девушек оценивалась  
с разных позиций. Первые два 
этапа — представительский и спор-

тивный — были общими, девушки 
выступали все вместе. В перерывах 
между конкурсами выступали по-
пулярные исполнители, среди них 
были группа «Челси» и артист Стас 
Пьеха. Увидеть Юлю  в сольном 
номере мы смогли во время третьего 
этапа — «Визитная карточка вуза».  
Многие девушки своими номерами 
старались эпатировать зрителей и 
жюри. Яркие краски, зажигатель-
ные танцы, захватывающие дух 
акробатические номера — девушки 
демонстрировали свои разнообраз-
ные таланты, показывая, что свое 
свободное время они проводят с 
пользой. Номер Юли по сравнению 
с другими  казался очень добрым и 
нежным, она выделялась из общего 
фона конкурсанток. Юля не глянце-
вая, она настоящая – воплощение 
русской красоты. 

 В конкурсе «Мисс Студенчество-
2012» наша Юля выступала под но-
мером 20, который достался в ходе 
жеребьевки. Ей присвоили титул 

РУССКОЙ
  КРАСО
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В
(Со стр. 1)

«Мисс Здоровый образ жизни». 
Она получила множество самых 
разнообразных подарков, среди 
которых – большой белый медведь. 
Теперь он «живёт» в комнате Юли в 
общежитии и напоминает всем нам 
об этих замечательных, незабывае-
мых, счастливых днях!

В настоящее время Юлечку 
часто приглашают на фотосессии. 
Она демонстрирует новые кол-
лекции модельеров и дизайнеров 
на подиумах столицы. Но всё же, 
на первом месте для моей подруги 
стоит учёба, и главная её цель на 
сегодня – получить высшее обра-
зование. И я полностью солидарна 
с ней – ведь так важно в наши дни 
быть высококвалифицированным 
специалистом. А хорошие внешние 
данные, плюс полученный ею опыт 
– прямой путь к успеху, которого я 
ей искренне желаю!

Александра ЯрыгинА,  
культорг факультета садоводства 

и ландшафтной архитектуры,  
студентка 205 группы. 

В подготовке публикации автору 
оказала помощь  

Марина ЛОПАТКИНА

Дефиле в свадебных платьях

Автор публикации 
Александра ЯРЫГИНА

В финале конкурса 
«Мисс студенчество»

Группа поддержки 
нашей Юли

М
ис

с 
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Тридцать лет спустя...
Клокотала в нас смелость 
И горел жар души. 
Нам когда-то хотелось 
Покорить сто вершин, 
Нам когда-то казалось — 
Обойдем сто дорог... 
Вот и все состоялось, 
Где-то близок итог. 
Мы мечтали о многом, 
Разве все перечесть? 
Не судите нас строго — 
Мы такие, как есть. 
Был ли кто-то усидчив, 
Кто-то тоньше умом, 
Кто-то, может быть, лично 
Был с Фортуной знаком. 
Но к намеченной цели 
Мы с надеждою шли... 
Что-то мы не успели, 
Что-то мы не смогли, 
Время нас не щадило, 
Подставляло ветрам, 
Невеселое «было» 
Чаще слышится нам. 
Стал замедленней, глуше 
Сердца нашего стук. 
И становится уже 
Наш студенческий круг.
Ветры Времени веют,
Годы в вечность плывут.
Наши дети взрослеют,
Наши внуки растут.
Наливаются силой
Руки нежные их.
Что-то в них повторилось,
Что-то наше у них.
Наших дел и свершений
Не кончается путь.
В жизни все — в продолженье,
В этом, может быть, суть.
И дороги змеятся,
И вершины зовут.
Все должно состояться —
Только сроки придут.
Мы мечтали о многом —
Разве все перечесть?
Не судите нас строго — 
Мы такие, как есть. 

1983 г. 

Оттепель
Когда в садах вскипает пена,
Сирень цветет;
И соловей самозабвенно
Всю ночь поет,
Когда кругом живет и дышит
Зеленый мир,
И не сидится нам под крышей,
В тени квартир, —
Кто вспомнит март непостоянный
И зябкий лес,
Кто вспомнит лужи оловянной
Холодный блеск,
Кто вспомнит вымокшие палки
Пустых аллей,
И обнажившиеся свалки
Среди полей.
И пусть весною было всяко — 
Такой уж нрав! —
Весна в конце концов не слякоть,
А буйство трав.

 1960 г.
 

Корова
Охапки сена, как подачки,
Ей хватит до утра вполне.
Всю ночь она кромсает жвачку,
Уставясь в точку на стене.
Прервут ночные думы рано,
Чуть-чуть забрезжут небеса,
Она поднимется, но станут
Еще печальнее глаза.
Ее пинком заставят выйти
И палкой вновь в сарай войти,
И будут серебриться нити
От губ до бархатной груди.
Воспитанная к послушанью
Еще в телячие года,
Она, как правило, страданья
В тот день забудет навсегда.
И если велика обида,
И если боль гвоздем сидит,
Она лягнется — так, для вида,
И как-то скорбно промычит.
Ну и как следствие простое
Из этих жизненных основ,
На протяжении веков
Ее лишь доят, доят, доят.

1963 г.

 

Виллис КеГелеС.
Выпускник агрономического 

факультета ТСХА 1953 г.

из книги 
«иль ради шутки...»
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От малой Родины 

Одним из активных авто-
ров, читателей и почитате-
лей нашей газеты является  
А.В. ПОшАтАеВ. Ныне 
профессор кафедры марке-
тинга, академик Междуна-
родной академии информа-
тизации при ООН, почетный 
работник высшего профес-
сионального образования 
Российской Федерации.

Находясь на различных 
должностях, выполняя раз-
ные управленческие функ-
ции, он часто выступал на 
страницах газеты, знакомил-
ся с её историей, начиная с 
первых номеров «тимиря-
зевки» (так она называлась с 
самого начала). 

Наш корреспондент обра-
тился к Анатолию Василье-
вичу с просьбой рассказать 
о своём жизненном пути, 
остановиться на отношении 
к журналистике.

А впереди нашу страну ожидала 
ещё более серьёзная реформа. В мае 
1962 года принимается решение 
высших органов власти о создании 
межрайонных органов управления 
сельским хозяйством. В городе 
Сердобске на базе пяти районов 
создаётся территориальное произ-
водственное совхозно-колхозное 
управление, включающее 48 со-
вхозов и колхозов. Подбор руково-
дящих кадров был очень серьёзный. 
Только в нашем управлении работа-
ли четыре бывших секретаря рай-
кома, включая начальника управ-
ления И.А. Воронина. Когда мне 
предложили должность начальника 
планово-экономического отдела, 
то я засомневался. В отделе шесть 
штатных единиц, новые сложные 
функции, а мне всего 23 года. Но 
начальник управления пошутил: 
«Не справишься – освободим». И 
я согласился.

Наш отдел должен был при-
н и м а т ь  4 8 
производственно-
финансовых пла-
нов, составлять 
сводные планы по 
совхозам и кол-
хозам для сдачи 
их в облсельхозу-
правление. Наряду 
с этим мы впер-
вые осуществили 
перевод колхозов 
н а  а к к о р д н о -
премиальную си-
стему оплаты труда. 
Ежеквартально про-
водили глубокий ана-
лиз производственно-
экономической дея-
тельности предприя-
тий с рассмотрением 
результатов на спе-
циальных комиссиях. 
Кроме того, в течение 
полевого сезона я по-
стоянно посещал агро-
предприятия. Ездил на 
машине, закреплённой за нашим 
отделом. Она была без водителя, 
так что приходилось в срочном по-
рядке изучить автомобиль и сдать на 
права. Благодаря этому у меня стало 
накапливаться много интересных 
аналитических материалов, с кото-
рыми я стал регулярно выступать 
на страницах районной газеты. А 
вскоре был включён в состав ред-
коллегии. Кроме того, только за 2 
года было опубликовано 4 статьи 
в журналах и я был введён в состав 
редколлегии зонального журнала 
«Степные просторы», издаваемого 
в г. Саратове.

По итогам первого года дея-
тельности наше управление стало 
единственным прибыльным из всех 
управлений Пензенской области. В 
качестве поощрения я получил бес-
платную путёвку на ВДНХ СССР, 
где выступал с докладом.

Но на этом реорганизации не 
закончились. Хрущёвский реформа-

торский зуд продолжался. Пример-
но через год началось разукрупне-
ние территориальных управлений. 
Вместо пяти районов в нашем управ-
лении осталось два. А ещё через 
год произошёл возврат к старому 
административно-управленческому 
делению области: один район – одно 
управление. Спустя некоторое время 
я поступил учиться в аспирантуру и 
в начале 1966 года приехал в Тими-
рязевку.

ПОдъеМ 
ВО Всех делАх

– Чем запомнилась Вам Тимиря-
зевка тех лет и первые годы педаго-
гической деятельности?

– После гонений на академию, 
попыток закрыть её совсем (уже 
два года не было приёма) или пере-
вести в другое место с 15 октября 
1964 года наступил особый этап в 
жизни Тимирязевки. Наблюдался 
какой-то необыкновенный подъём и 
энтузиазм во всех делах. Была восста-
новлена численность студентов, тор-
жественно отпраздновано 100-летие 
со дня основания академии, активи-
зировалась её деятельность по всем 
направлениям. Восстановлена была 
численность сокращённых препода-
вателей, а количество обучающихся 
аспирантов резко возросло. Только 
на кафедре организации сельхоз-
предприятий, где я учился, более 40 
аспирантов. Моим научным руково-
дителем был заведующий кафедрой 
академик С.Г. Колеснев. На кафедре 

работал аспи-
рантский семи-
нар, на котором 
мы выступали 
с докладами 
по теме дис-
с е р т а ц и и . 
Обсуждение, 
как правило, 
было весьма 
бурным и ин-
тересным.

В  1 9 6 7 
году на мно-

гих кафедрах возникла потребность 
в дополнительных преподавателях и 
мне предложили досрочно перейти на 
педагогическую работу. Я согласился. 
Защита диссертации отодвинулась 
на один год.

Мне хорошо запомнился 1969 
год. Впервые команда КВН Ти-
мирязевки вышла в эфир. Кстати, 
в 2011 году КВН отметил своё 50-
летие. И я был в составе команды. 
Руководила подготовкой директор 
ДК Кира Платоновна Черданцева. 
Играли неплохо. Но нас явно за-
судили. Победила команда КВН 

фабрики «Освобождённый труд». 
Сверху дали установку – выиграть 
должен рабочий класс. Хотя рабо-
чих в той команде не было.

В том же году меня избрали 
доцентом и секретарём комитета 
комсомола, а затем членом бюро 
Тимирязевского райкома и членом 
Московского горкома ВЛКСМ. В 
течение 5 лет пришлось совмещать 
преподавательскую работу с ак-
тивной общественной деятельно-
стью. Неизгладимое впечатление 
произвело на меня участие в ра-
боте Всесоюзного слёта студентов-
отличников, созванного в октя-
бре 1971 года по инициативе ЦК 
ВЛКСМ и Министерства высшего 
и среднего специального образова-
ния СССР. Он проходил в Большом 
Кремлёвском дворце. На слёте с 
докладами выступили Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л.И. Брежнев 
и первый секретарь ЦК ВЛКСМ 
Е.М. Тяжельников, а также многие 
представители комсомольского 
актива страны. От нашей академии 
участниками слёта были Геннадий 
Белозеров, ныне генеральный 
директор ОАО «Русское молоко», 
заслуженный работник сельского 
хозяйства Российской Федерации, 
Виктор Киселёв; ныне заместитель 
директора НИИ биотехнологии, 
кандидат сельскохозяйственных 
наук, а также Татьяна Мягкова, Ли-
дия Никифорова, Ольга Пахомова.

– Вы внесли определённый вклад в 
повышение квалификации различных 
категорий работников. Не могли бы 
Вы кратко рассказать об этом?

– Тимирязевская академия во 
все времена была учебным заведе-
нием, где обновляли и пополняли 
свои знания специалисты сельского 
хозяйства, руководители сельхоз-
предприятий. Особую актуальность 
это направление деятельности 
получило в начале семидесятых 
годов прошлого столетия, когда 
правительством СССР было при-
нято решение о повышении квали-
фикации руководящих работников 
сельского хозяйства всех уровней 
управления.

ОсОбОе ВНиМАНие 
сельскОМу хОзяйстВу

Тогда в составе академии была 
создана Высшая школа управле-
ния сельским хозяйством МСХ 
СССР для обучения высшего звена 
управления. Она была открыта 1 
октября 1975 года. Ректором этого 
учебного заведения стал академик 
ВАСХНИЛ М.И. Синюков (он же 
был и первым проректором акаде-
мии), а проректором по учебной 
работе назначили меня. В те годы 
срок обучения в школе продолжался 
3 месяца. Завершалась учёба защи-
той выпускной квалификационной 
работы и выдачей специального 
диплома. Работа была трудная, но 
интересная. 

(Окончание. Начало в № 1-2)

до тиМиРязеВки

(На стр. 6)

Встреча с ректором Нанкинского аграрного университета КНР 
выпускником ТСХА 1990 г. (второй слева). 

Рядом с ним справа сидит ректор ТСХА М.И. СИНЮКОВ

Встреча с космонавтом А.А. ЛЕОНОВЫМ. 

Звездный городок.1990 г.

У родительского дома 

со старшим братом Александром. 1995 г.

Управление международных связей. 
Юбилей, 50 лет. 1989 г.

РУССКОЙ
  КРАСО

ТЫ
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(Со стр. 5)

ОсОбОе внимание 
сельскОму хОзяйству

В качестве лекторов у нас часто 
выступали министры и их замести-
тели (всех министерств, входящих в 
АПК), ответственные работники Со-
вета Министров и Госплана СССР, 
другие руководящие работники. Да 
и слушатели тоже были высокого 
ранга.

Наряду с этим в академии сфор-
мировались 3 факультета повышения 
квалификации: руководителей и 
специалистов сельхозпредприятий, 
преподавателей вузов и техникумов, 
научных сотрудников по новым 
перспективным направлениям нау-
ки. Таким образом, в Тимирязевке 
в миниатюре была представлена вся 
система послевузовского аграрного 
образования. Тогда же был соз-
дан общесоюзный журнал «Кадры 
сельского хозяйства», на страницах 
которого я регулярно выступал со 
статьями и был утверждён членом 
редколлегии этого идания.

междунарОдная 
деятельнОсть

– Вы принимали активное уча-
стие в международной деятельности 
академии. В чём это выражалось?

– В 1981–1993 гг. я работал в 
качестве проректора по междуна-
родным связям. За этот период была 
создана соответствующая структура 
и система работы с иностранны-
ми гражданами в соответствии с 
предложенной мной Комплексной 
целевой программой. Она включала 
достаточно широкий круг вопросов. 
Это: организация приёма иностран-
ных граждан на учёбу, их обучение 
русскому языку, теоретическая и 
практическая подготовка с учётом 
региональных и страновых особен-
ностей, методическое и техническое 
обеспечение учебного процесса, 
работа с педагогическими кадрами, 
выпуск специалистов и связь с вы-
пускниками. 

Достаточно успешно развивались 
и другие направления междуна-
родной деятельности. Заметно рас-
ширился круг учебных заведений, с 
которыми было установлено научно-
техническое сотрудничество.

Ежегодно более 100 студентов 
на двусторонней основе проходи-
ли обменную производственно-
ознакомительную практику в вузах 
европейских стран, а мы принимали 
такое же количество у себя. Активное 
участие академия приняла в подго-
товке и проведении XII Всемирного 
фестиваля молодежи и студентов в 
1985 году.

мнОжится числО друзей
За период работы в этой долж-

ности я неоднократно выезжал в 
зарубежные вузы, принимал в ака-
демии своих коллег по научно-
педагогической и административной 
деятельности. У меня появилось 
много друзей. Это: Ф. Шуша – 
Высший институт сельскохозяй-
ственной кооперации в Каире, Ю. 
Цеддиес – Университет Хойенхайм 

От малой Родины 
до тимирязевки

в Штутгарте (Германия), В. Рандже-
лович – Белградский университет 
(Югославия), Г. Шаде – Университет 
имени Гумбольдта в Берлине. Все 
они являются почётными докторами 
Тимирязевской академии. Более чет-
верти века я поддерживаю дружбу и 
сотрудничество с Робертом Уокером 
(США). Благодаря ему была начата 
обменная практика студентов акаде-
мии и Мэрилендского университета. 
Наших студентов прямо в аэропорту 
встречали американские фермеры, 
которые учили их работать, орга-
низовывали экскурсии и отдых. Он 
учредил именную премию «Лучший 
выпускник года», которая включает 
денежное вознаграждение и бесплат-
ную поездку в США на 10 дней. 

Неизгладимое впечатление оста-
вила встреча в Пекине, где после 
длительного перерыва собрались 
наши выпускники и на чистейшем 
русском языке кратко, лаконично 
доложили о себе со дня окончания 
Тимирязевки.

В тот период академия выполня-
ла большой объём работы, связанной 
с подготовкой кадров для зарубежных 
стран. Количество иностранных 
студентов, аспирантов и стажёров 
в отдельные годы превышало 800 
человек. Они представляли 90 стран 
мира. Руководство осуществляли 
декан по работе с иностранными 
учащимися М.Н. Павлова и руко-
водитель отдела международных 
связей В.А. Колдунова. У них было 
по несколько сотрудников. Все они 

отличались превосходным 
знанием дела, особой так-
тичностью в работе с за-
рубежными гражданами. Я 
всегда вспоминаю об этом 
этапе деятельности.

ПрОрыв 
в маркетинге
– В начале 90-х годов 

Вы вновь сменили учебно-
научное направление, стали 
вплотную заниматься мар-
кетингом. Чем это вызвано 
и что сделано Вами в обла-
сти агромаркетинга?

– Я бы не сказал, что 
это принципиально новое 
направление. С переходом 
российской экономики к 
рыночным отношениям 
изучение и применение 
маркетинга стало объектив-
ной необходимостью. 

Маркетинг как учебно-
научное направление за-
родился в недрах кафедры 
управления. Неоценимую 

помощь в становлении маркетинга 
оказал Роберт Уокер. Его можно 
назвать локомотивом маркетинга в 
Тимирязевке.

В те годы создаётся лаборатория 
по совершенствованию хозяйствен-
ного механизма, которая исследовала 
проблемы функционирования аграр-
ной сферы в условиях рыночных 
отношений. И я был назначен её 
руководителем.

14 июля 2004 г. создаётся кафедра 
маркетинга, руководить которой 
было поручено мне, а через 2 года 
открыта новая образовательная про-
грамма по подготовке маркетологов. 
В 2011 году состоялся первый выпуск. 
Одновременно с этим открыта ма-
гистерская программа «Управление 
маркетингом в АПК», разрешён 
приём в аспирантуру по кафедре 
маркетинга.

Всему этому предшествовала 
серьёзная учебно-методическая 
работа: составлены учебные планы 
и программы по всем дисциплинам, 
преподаваемым на кафедре, изданы 
учебники «Маркетинг» и «Практи-
кум по маркетингу».

Параллельно с этим активно 
проводились маркетинговые иссле-
дования, выполнено семь проектов, 
открылся студенческий кружок 
«Маркетолог».

– А каковы вкратце итоги Вашей 
деятельности и Ваши планы?

– За годы работы разработано 
и принято 120 производственно-
финансовых планов совхозов и 

колхозов. Под моим руководством 
30 человек стали кандидатами наук, 
33 соискателя защитили докторские 
диссертации в ученом совете, где я 
был председателем. Свыше 150 ди-
пломных работ (проектов) защищено 
студентами, у которых я был научным 
руководителем.

Многие из них стали известными 
учёными, руководителями педагоги-
ческих коллективов и маркетинговых 
служб. Так, первый аспирант по 
маркетингу Ю.А. Цыпкин вскоре 
защитил докторскую диссертацию 
и сейчас возглавляет кафедру мар-
кетинга в Государственном универ-
ситете землеустройства. Некоторые 
работают деканами, проректорами 
и руководителями более высокого 
ранга.

За этот период мною опублико-
вано больше 260 учебных и научных 
работ общим объёмом свыше 320 
печатных листов, в том числе 25 учеб-
ников и учебных пособий. Ежегодно 

выступал по 2–3 раза с докладами и 
сообщениями на конференциях и 
других научных собраниях. Особый 
интерес у меня к истории Петровки 
– Тимирязевки. Это действитель-
но уникальное учебное заведение. 
Являюсь одним из авторов книги 
«Академия имени К.А. Тимирязева», 
которая была издана в 1990 году, ре-
дактором и одним из авторов книги 
«Флагман агроэкономического об-
разования», изданной в 2002 году. 
Мною опубликовано несколько 
исторических брошюр и статей. А 
вообще – эта тема неисчерпаема.

За свою профессиональную и 
общественную деятельность был 
награждён пятью медалями, семью 
наградными знаками, двумя По-
чётными грамотами ЦК ВЛКСМ. 
Кроме того, в моей трудовой книжке 
имеется 60 записей о поощрениях 
и награждениях. Одна из них от 18 
января 1977 года гласит: «За много-
летнюю и активную работу в газете 
«Тимирязевец» наградить Почётной 
грамотой».

В этом году должны выйти из 
печати два учебника: «Управление 
маркетингом в АПК» (под моей 
редакцией) и «Управление каче-
ством продукции в АПК» (с моим 
участием). Предстоит немалый объ-
ём работы по подготовке программ, 
методических пособий и учебной 
литературы для обучения бакалавров 
и магистров.

мама и дети
– И последний вопрос. А как сло-

жилась судьба Ваших ближайших 
родственников?

– Наша мама – Дарья Кузьми-
нична – родилась 21 марта 1905 года, 
прожила ровно 90 лет. Это был слож-
ный жизненный путь, включающий 

войны, революции, голодовки. Но 
она всегда проявляла о нас заботу. 
У меня сохранилось одно из писем, 
присланных мне в Москву в 90-е 
годы. В нём она пишет: «Шлю по-
сылку лука. Не обижайтесь, больше 
ничем не богата. Только ещё кар-
тошкой. Володе и Коле тоже послала 
посылки». Это письмо датировано 
30.09.1992 г.

Её юбилей мы отмечали в с. 
Голицыно. Она жила одна в доме, 
который находился недалеко от места 
проживания Александра. После того 
как разъехались гости она постелила 
на полу идеально чистую постель и 
ушла в мир иной. 

Сейчас двоих старших братьев 
уже нет в живых. Николай после 
окончания Саратовского юриди-
ческого института получил допол-
нительное высшее образование, 
хорошо знал два иностранных языка: 
французский и немецкий. Вся его 
жизнь была посвящена дипломати-
ческой деятельности. Более 20 лет он 
работал во Франции, Вьетнаме, ГДР. 
Во Вьетнаме работал в годы войны и 
получил в мирное время боевые на-
грады. Умер 12 января 1997 года. 

А л е к с а н д р  –  в ы п у с к н и к 
историко-филологического факуль-
тета Пензенского педагогическо-
го института. Увлекался лыжным 
спортом, чемпион области в лыжных 
гонках. Несколько раз, как я помню, 
прибегал домой из областного центра 
за 80 км на лыжах. После окончания 
института работал в нашем районе 
секретарём райкома комсомола, 
директором восьмилетней школы, 
заместителем председателя колхоза, 
главой администрации села. Во 
время последней работы возвратил 
верующим церковь, где многие годы 
функционировал Дом культуры, за 
что получил особое уважение одно-
сельчан. Это можно было наблюдать 
во время похорон (умер он 25 ноября 
2001 г.), когда все жители улицы выш-
ли проститься с ним.

Владимир сейчас на пенсии. 
После окончания факультета журна-
листики МГУ имени М.В. Ломоно-
сова он работал в газете «Советская 
Россия». Есть интересный факт. В 
начале 60-х годов начались гонения 
на Тимирязевку и во многих газетах 
появились статьи, поливающие гря-
зью деятельность академии. Такие 
публикации были в газетах «Правда», 
«Комсомольская правда», «Социали-
стическое земледелие» и других. Его 
как собственного корреспондента 
«Советской России» тоже направили 
для сбора материала и подготовки 
критической статьи. Он встречался 
с руководством академии, посетил 
заседание ученого совета, обсуж-
давшее этот вопрос, познакомился 
с работой известных учёных. На за-
седании редколлегии категорически 
выступил против публикации такой 
статьи в газете и с ним согласились. 
И он оказался прав.

Затем Владимир работал в газете 
«Правда», «Парламентской газете», 
«Строительной газете». Одно время 
возглавлял профсоюзное издатель-
ство страны, был помощником 
Председателя КПК при ЦК КПСС 
М.С. Соломенцева. Владимир – член 
Союза журналистов СССР, автор 
ряда книг, брошюр, статей, кандидат 
философских наук, доцент. 14 августа 
мы отметили его юбилей – 75-летие 
со дня рождения.

Родные и близкие  на ужине в честь 80-летия  
Н.В. ПОШАТАЕВА. 

21 декабря 2008 г.

1 января 
нового 

тысячелетия.
Греция, 

г. Афины

Этот вокзал  
остался в истории  

только на рисунке автора



г о д у 
о к а з а -
лась настоя-
щей), которая особенно 
понравилась маленьким жителям 
нашего района, да и  студентам 
этот «аттракцион» пришёлся по 
душе. Приятным сюрпризом для 
гостей стал подарок от кафедры 
коневодства – сани, запряженные 
лошадьми, на которых всех желаю-
щих катали вокруг стадиона. За-
кончилось всё большим хороводом, 
который не оставил равнодушным 
никого. 

После подведения итогов на-
чалось награждение. 

По результатам соревнований  
1 место заняли студенты агрономи-
ческого факультета, им достались 
сертификаты, с которыми вся ко-

Так завершился праздник
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В те далёкие 70-е  годы прошлого 
века в академии проводились спар-
такиады: студентов, сотрудников, 
комсомольского и профсоюзного 
актива, первокурсников. Ни в одном 
вузе СССР не проводилось столько 
соревнований в год. А ещё на базе 
академии в то время культивиро-
валось 24 вида спорта. И разраба-
тывали этот комплексный план 
оздоровительно-массовой работы 
председатель спортклуба Г.В. Ива-
нов и С.С. Пономарёв вместе с кафе-
дрой физического воспитания.

В течение пятнадцати лет Сергей 
Семёнович был членом комиссии 
по спортивно-массовой работе 
профкома сотрудников ТСХА. Не-
однократно являлся представителем 
нашей команды по лёгкой атлетике 
на призы газет «Вечерняя Москва», 
«Московская правда», в эстафете 
по Садовому кольцу столицы. А 
ещё была «Московская лыжня» и 
«Лыжня России» – везде Пономарёв 
оказывал участникам соревнований 
посильную помощь.

Студенты ТСХА, участвовавшие 
в соревнованиях разного уровня, 
занимали престижные места и, по-
казывая хорошие результаты, всегда 
благодарили его за поддержку.

В молодые годы Сергея Семёно-
вича тянуло ко многим профессиям 
– он хотел стать актером, поступал 
в цирковое училище, Театральный 
институт им. Щепкина, поступал и 
в Тимирязевку – на факультет ме-
ханизации и электрификации в 1962 
году, отслужив в армии заместителем 

Равнение
на Семёныча!

26 февраля старейшему, но не старому работ-
нику университета и кафедры физической 
культуры Сергею Семёновичу ПономаРёву 
исполнилось 70 лет.
он работает в Тимирязевке более сорока лет. 
начинал преподавателем, инструктором и 
председателем спортклуба. участвовал в раз-
работке пяти Спартакиад ТСХа. 

командира взвода ракетных 
войск в звании старшего 
сержанта, но выбрал спорт. 
И это неудивительно, он – 
кандидат в мастера спорта 
по спортивной акробатике, 
окончил Смоленский ин-
ститут физической культу-
ры. По окончании института 
с 1967 по 1971 год работал 
в Химкинском ГС ДСО 
«Спартак» инструктором 
по спорту. Помимо звания 
КМС, С.С. Пономарёв за-
нимался вольной борьбой, 

тяжёлой атлетикой, футболом, лыж-
ными гонками, лёгкой атлетикой 
и велоспортом, занимая в личном 
зачёте призовые места. 

С 1971 года  – Сергей Семёно-
вич по сей день успешно работает 
в нашем университете. Нынешний 
ветеран (хотя по его мобильности 
так сказать о нем сложно) участвовал 
в реконструкции стадиона и по-
стройке теннисного корта, оказывал 
помощь по ремонту зала тяжёлой 
атлетики и спортивных площадок.

С.С. Пономарёв ежегодно уча-
ствует в научно-практических кон-

ференциях, занимается научной 
работой, им опубликовано 15 мето-
дических указаний по физическому 
воспитанию студентов, он является 
высококвалифицированным спе-
циалистом.

Кафедра физической культуры 
сердечно поздравляет Сергея Се-
мёновича с днём рождения. Желает 
ему в дальнейшем здоровья, успехов 
в трудовой деятельности, быть таким 
же активным и молодым.

Доцент 
кафедры физической культуры 

В.И. ДубатоВкИн

Что за масленица… 

      В празднике 
приняли участие все факультеты. И 
каждый представил свою команду 
из восьми человек. Для команд 
устроили настоящее соревнование: 
ребята перетягивали канат, участво-
вали в битве подушками на бревне, 
прыгали наперегонки в мешках, а 
также пытались перепеть друг друга 
во время исполнения частушек. 
Одним из конкурсных заданий 
стала подготовка праздничных 
столов, их студенты накрыли по 
всем правилам Масленицы: краси-
вые скатерти, хохломская посуда, 
самовар с чаем, баранки, конфе-
ты и, конечно же, традиционное 
угощение  - блины. Члены жюри, 
которые оценивали работу команд, 
согласились с тем, что сложно было 
назвать лучшего: все факультеты 
очень хорошо подготовились. И 
только с помощью эстафет удалось 
назвать победителей. 

Гостей праздника развлекали 
ведущие-скоморохи: Борис Бере-
зинский и Николай Полещук. В 
своём творческом дуэте они про-
водят далеко не первое торжество 
в нашей академии и уже успели за-
помниться всем. На Масленице их 
сопровождали весёлые помощники.  
С праздничными песнями для гостей 
выступили Татьяна Прудникова – 
студентка факультета почвоведения, 
агрохимии и экологии и Марина 
Свичкарь – студентка гуманитарно-
педагогического факультета. 

23 февраля на стадионе университета тимиря-
зевцы провожали зиму. «Широкая маслени-
ца» собрала не только студентов, но и многих 
взрослых и детей сотрудников. 

Все участники 
п р а з д н и к а  и м е л и 
возможность пока-
таться со снежной 
горки  (зима в этом 

манда сможет посетить аквапарк, 
заняться картингом или поиграть 
в Лазертак.

2 место - занял экономический 
факультет, 

Прыжки в мешке
Поёт 

Марина СВИЧКАРЬ

Хоровод

ЧУДО!

Игра в ручеёк

3-е 
м е с т о 

—  г у м а -
н и т а р н о -

п е д а г о г и -
ческий. Их призы 

– сладкие торты.

александра ЯрыгИна, 
отдел по воспитательной 

работе со студентами

Кандидат в мастера спорта  
Сергей ПАНОМАРЕВ (справа)

Есть уникальная 
возможность

Управление международных 
связей предоставляет уникаль-
ную возможность студентам, 
аспирантам, молодым препода-
вателям совершить поездку в Ве-
ликобританию в 2012 г. сроком 
на 7 дней для ознакомления с с/х 
предприятиями Шотландии, Ан-
глии, а также посещение с/х кол-
леджей, фермерских хозяйств, 
занимающихся коневодством, 
рыбоводством, животновод-
ством, полевыми культурами. Во 
время поездки вы познакомитесь 
с достопримечательностями Ве-
ликобритании.

Ориентировочная стоимость 
поездки – от 1000  Euro.

обращаться
 в умС РГау-мСХа 
им. К.а. Тимирязева 

(10 корпус,  
комната 15, 1 этаж)
Тел.: (499)976-24-73

ПрИглашают 
ПартнЕры 

новое 
наПРавление – 

аГРоТуРизм 

в Великобританию



смотря на конец лета, желающих уви-
деть Санту набралось огромное мно-
жество со всего света. Прогулявшись 
по сказочным владениям, посмотрев 
оленей, подписав открытки, которые 
Санта пообещал доставить именно на 
оленях и только через дымоход адре-
сатам, двинулись дальше, на северо-
запад в сторону шведской границы.  
К вечеру, как и планировали, мы 
достигли деревни Сирка, приютив-
шейся вокруг горы знаменитого гор-
нолыжного курорта Леви. Слева под 
горой серым зеркалом неподвижно 
лежала водяная гладь озера. Не-
с м о т р я 
на август, 
темнело 
скоро и от 
воды уже 
т я н у л о 
холодом. 
Свернув 
с дороги 
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Этот уголок на краю земли - 
там, где крыша неба смыкается с 
сушей, с давних времён завоевал 
особое место в сказках европей-
ских писателей. Именно сюда 
отправил маленькую Герду 
Андерсен за своим братом. 
Именно здесь за Полярным 
кругом поселился Санта-Клаус. 
И именно поэтому, когда кто-то 
случайно обронил предложение 
посетить Лапландию, оно было 
единогласно принято. Недолгие 
сборы, короткая ночь, и в семь 
утра мы выехали из утонувшего 
в сонном тумане Вахакюро 
-  деревушки, расположенной 
в двадцати километрах от порта 
Вааса. На вопрос, куда ехать 
ответ был один. Конечно же, 
на север, ведь мы едем в Ла-
пландию! 

До Полярного круга нам пред-
стояло проделать чуть более пятисот 
километров. Дорога всё время вилась 
вдоль побережья Ботнического за-
лива, иногда чуть углублялась в глубь 
материка, а иногда вплотную подходя 
к самой воде. Отличные финские 
дороги позволили проделать этот 
отрезок пути без каких-либо приклю-
чений. За окном пролетали города 
Коккола, Оулу, Кеми. Вокруг ничего 
не менялось. Зелёные берёзки, голу-
бые реки, озёра, чудные деревеньки, 
чистые города. Сразу после Кеми 
дорога, добравшись до конца зали-
ва, свернула в сторону и потянулась 
вдоль длиннейшего озера, оно было, 
наверно, около двадцати километров 
при ширине всего лишь несколько 
сот метров. Небо стало серее и начало 
непреодолимо снижаться, всё ниже 
и ниже пригибаясь к земле, создавая 
впечатление какой-то неуютности 
и тесноты. Берёзы за окном вдруг 
пожелтели, а сосны стали ниже и 
кривей. Зато тёмно-зелёная трава 
вдоль берега озера была усыпана 
синими, красными и жёлтыми цве-
тами, так и манящими протянуть 
руку и собрать на ходу огромный 
разноцветный букет. Местами эта 
трава была скошена и сушилась, 
нанизанная на воткнутые в землю 
острые колья. Всё вокруг стало как-
то суровее и молчаливее. Всё чаще и 
чаще виднелись огромные, серые, 
поросшие мхом валуны, разбросан-
ные когда-то шутником-ледником. 
Они появлялись всё чаще и чаще, и 
мы не заметили того момента, когда и 
сама дорога перешла на ложе одного 
гигантского камня, а деревья вокруг, 
уцепившись за трещины корнями, 
стали располагаться более редко. 
Земля начала морщиться, горбиться, 
создавая холмы, взобравшись на гря-
ду которых, мы увидели представшую 
пред нами столицу Лапландии – Ро-
ваньёми. 

Этот город расположился среди 
суровой и прекрасной северной при-
роды, немногословной, но умеющей 
ценить и радоваться малому. Он 
практически прижался к Полярному 
кругу, находясь от него всего лишь в 
восьми километрах. Белой линией на 
дороге отмечена граница этой геогра-
фической области, сразу за которой 
начинались владения Санты: его дом, 
почта, ресторан и оленья ферма. Не-

ЛАПЛАНДИЯ 
Восхождение 
к вершине

к озеру, мы очутились у дома Penti 
Hanninen. Нас приветствовал звон-
кий лай карху – койра (медвежьих 
лаек), которые с любопытством гля-
дели на нас из вольера. Пенти сидел 
на крыльце и курил, глядя на озеро. 
Оказалось, он совсем не говорил по-
английски, и потребовалось около 
получаса, чтобы объяснить: кто мы и 
что нам нужно. Поняв, в чем дело, он 
заторопился показать нам наш домик 
и растопить сауну...

Туман только накрыл озеро. 
Пенти и собак не было. И мы, поза-
втракав, отправились к горе Паллас, 
одной из высочайших вершин мест-
ности. Горы, виднеющиеся вдале-
ке, стали приближаться, у дороги 
промелькнула вывеска, предупре-
ждающая о национальном парке. 
Через некоторое время в глубине 
леса мелькнул олень, за ним второй. 
Вскоре они стали появляться у доро-
ги, а потом пошли и по самой трассе, 
нисколько не пугаясь нас. Появление 
оленей приняло такой обыденный 
характер, что вскоре и мы перестали 
им удивляться. 

Прямо у подножия горы Леви 
примостился серый длинный, од-
ноэтажный отель Леви с красной 

крышей. Из-за своей непропорцио-
нальной ширины он казался расплю-
щенным тяжестью серого лапланд-
ского неба. Не теряя времени, мы 
стали взбираться по крутому горному 
склону к вершине. Сразу же за отелем 
начиналась маленькая тропка, вив-
шаяся меж камней и уводившая под 
сень елей и сосен, произрастающих 
тут же. В тени, между рассеянных по-
всюду камней, на желтовато-зелёных 
подушках мха лежали ярко-алые яго-
ды брусники, обрамлённые бордовы-
ми, почти фиолетовыми листьями. 
Матово-чёрными с синим налётом 

жемчужинками свер-
кали россыпи черники. Ягода, 
улыбаясь нам искрами росы, так и 
просилась быть сорванной. Но лес 
ревностно охранял свои сокровища. 
При малейшем отвлечении от дороги 
деревья яростно начинали хватать 
нас за ноги своими кряжистыми 
корнями, а камни выпрыгивать из-
под ног. Но, поднявшись выше, мы 

оставили владения леса. Тропинка 
становилась всё более тонкой и 
наконец совсем исчезла под порос-
шими мхом валунами, лишь изредка 
появляясь вновь.

 Для облегчения ориентирования 
по всему маршруту выставлены указа-
тельные колышки с синими метками. 
С высоты отель казался сплющен-
ным, раздавленным и прижавшимся 
к земле. В серой дали виднелись си-
неватые каменистые холмы, редкие 
солнечные лучи, сверкали продолго-
ватые озёра, окутанные тёмными 
лучами. Преобладающие серые, 

неброские цвета 
сделали почти 
невидимыми ис-
конных обита-
телей здешних 

мест - северных оленей. Лишь 
с о в е р ш е н н о 
случайно уда-

лось разглядеть 
одного из них на 
склоне. Олень 

пасся,  поедая 
засохшую траву, 

кое-где проступа-
ющую между кам-
нями. Благодаря 

своей серой окраске 
он сливался с окру-

жающими его валу-
нами. И лишь благо-
даря красной ленте 

колокольчика на шее 
было возможно разгля-

деть его. Однако приблизиться 
к нему не представлялось никакой 
возможности, так как необходимо 
смотреть одновременно под ноги и 
на оленя. Лишь только ты отрываешь 
взгляд из-под ног, камни начинают 
плясать, издавая глухие звуки, и 
потревоженный олень в три скачка 

опять удаляется на значительное 
расстояние, делая это стремительно 
и бесшумно, и невольно заставляя 
восхититься столь искусным его 
движением среди камней. Вскоре 
навстречу нам стали попадаться 
люди. Они спускались, так как пред-
почитали подниматься по более по-
логому и удобному участку маршрута, 
а не карабкаться порой по отвесному 
склону. Но у нас же вышло наоборот 
– сначала мы штурмовали вершину в 
самом неподходящем крутом месте, а 
затем около двух часов спускались по 
достаточно пологой дорожке. Встре-
чающиеся нам путешественники в 
основном были пожилыми людьми, 
прогуливавшимися с собаками либо 
с детьми. Обманчивое впечатление 
о высоте нашей вершины изменя-
лось с каждой минутой, с каждым 
отвоёванным метром высоты нам 
открывались бесконечные синие 
просторы Лапландии.

 Эта завораживающая, полная 
скрытой силы страна, не очень то 
приветствовала путешественников, 
посягнувших на её вершины. И как 
бы демонстрируя свою безграничную 
силу, в тот момент когда мы под-
нялись на вершину, обрушила на 
нас непреодолимую пелену метели. 
Движение сделалось абсолютно не-
возможным, а лёгкая одежда не могла 
нас защитить от этого удара стихии. 
Но природа, продемонстрировав нам 
своё могущество, так же внезапно 
остановила свой натиск. Вершина 
оказалась довольно плоской, в изо-
билии покрытой сложенными из 
камней пирамидами. Редкий путник 
не приложил усилие, чтобы нагро-

мождением камней увеко-
вечить своё восхождение. 

Самая большая из пи-
рамид была увенчана гра-
нитной плитой, установ-
ленной в честь XV Олим-
пийских игр, проходивших 
в 1952 году в Хельсинки. 
Разбегающаяся вокруг си-
нева лесов и озёр слива-
лась с небом, производя 
ощущение безграничности 
этого края. Спуск ока-
зался более лёгким. Но 
шли долго, задумавшись 
и - в тишине. В душе каж-
дого ещё долго не утихало 
ликование от увиденной 
гармонии и безгранично-
сти. Поэтому стадо оленей, 
прошедших в пяти метрах 
от нас, было воспринято 
как нечто разумеющееся.

 У отеля ясно различие 
между спустившимися с 
вершины и теми, кто толь-
ко собирался подняться 
на неё. Одни - бодрые, 
энергичные, звонкие, ве-
селые. Другие спокойные,  
тихие.

 Уезжая отсюда, каж-
дый забирал с собой это 
безбрежное спокойствие, 
и не маленький кусочек 

в потаенном уголке души, а огром-
ное всепоглощающее чувство, под 
стать увиденной нами безграничной 
свободе.      

Василий Бахман, 
аспирант   

Город Оулу

Деревня Санта-Клауса
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